



XII ENCUENTRO INTERNACIONAL DE LINGÜÍSTICA EN EL NOROESTE

XII EILN

Hermosillo, Sonora (México)

14 al 16 de noviembre de 2012

Dorta y José Antonio Martín Gómez: "El campo tonal del acento nuclear de las interrogativas no pronominales canario-cubanas"

Presentación oral

RESUMEN

En los últimos estudios de entonación se cuestiona, más bien esporádicamente, la importancia del campo tonal de las inflexiones tonales ascendentes o descendentes, es decir, el intervalo de F0 comprendido entre un valle y un pico o entre éste y el valle siguiente. Pierrehumbert (1980) atribuía la amplitud o reducción del mismo al plano fonético por considerar que depende del énfasis con que se habla, es decir, a mayor énfasis mayor será la amplitud del campo tonal y, por el contrario, a medida que disminuye la expresividad, más se reducirá el intervalo valle-pico-valle. Dorta (2007) concluía que las diferencias observadas en el campo tonal de oraciones interrogativas no pronominales emitidas por un grupo de mujeres canarias parecen estar relacionadas con características fonéticas individuales. Ello implica que no se atribuyen implicaciones de tipo fonológico, semántico o gramatical a las variaciones del campo tonal.

No obstante, algunos estudiosos dudan que el campo tonal se relacione exclusivamente con el componente fonético. Ward y Hirschberg (1985) y Hirschberg y Ward (1992), indica Prieto, "demostraron mediante pruebas de percepción donde se manipuló artificialmente el intervalo tonal del acento nuclear que un mismo contorno del inglés admite dos interpretaciones posibles (incertidumbre o incredulidad) y que la aparición de una u otra depende del intervalo del campo tonal: así, una excursión tonal menor refleja un sentido de incertidumbre y una excursión tonal mayor uno de incredulidad" (Prieto 2003: 28).

Teniendo en cuenta, pues, que es necesario indagar sobre la funcionalidad del campo tonal en la entonación de las lenguas y de sus variedades, en este estudio comparamos un corpus experimental de oraciones interrogativas no pronominales emitidas, en idénticas circunstancias, por mujeres canarias y cubanas¹, es decir, informantes de dos variedades históricamente relacionadas y englobadas en la

¹ El corpus de este trabajo es del proyecto de investigación *La entonación interrogativa y declarativa del español de Canarias y su relación con la de Cuba y Venezuela* (2010-2013), subvencionado por el plan nacional de investigación (FFI2010-16993) y dirigido por Josefa Dorta como IP.



denominación español atlántico o español meridional. La entonación de las oraciones se caracteriza por un acento nuclear tradicionalmente llamado circunflejo (L+H*+L%) por lo cual compararemos el campo tonal L-H* y H*-L en las dos variedades con el propósito de comprobar si se dan diferencias significativas entre ambas variedades. En un estudio posterior comprobaremos experimentalmente si las diferencias en el campo tonal permiten establecer, al menos, la discriminación auditiva de ambas variedades.

Referencias bibliográficas

- Dorta, Josefa (2007): "Configuración melódica y campo tonal de los picos de las interrogativas no pronominales", Actas del III Congreso internacional de Fonética Experimental, Santiago de Compostela, Xunta de Galicia, pp. 235-247.
- Pierrehumbert, Janet (1980): *The phonology and phonetics of English intonation*. Tesis Doctoral. Cambridge, Massachusetts: MIT.
- Prieto, Pilar (2003): *Teorías de la entonación*, Barcelona, Ariel